

LA CRÓNICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 17 de Marzo de 1897
Oficinas: JAUDENES 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

N.º 957

APROVECHAD LA OCASION

del traspaso que al retirarse a sus posesiones va a hacer D. S. Ramirez, de su Establecimiento, hasta el 23 del corriente, y obtendréis de los precios señalados en los Catálogos y extractos circulados las siguientes importantes rebajas hasta ese día: El 20 por 100 en el nuevo y gran Mapa Geográfico, Estadístico y Nueva edición, propiedad de esta casa, y único punto de venta en toda España. Y en las Cartas-cartapacios para mesas de escritorio; en las magníficas mesas recueltas al cromó, estampación oro; en los pliegos cuadruples de estampas finas al cromó para premios, etc.

También el 20 y 25 por 100 de bonificación respectivamente en *La Novísima Aritmética* teórico-práctica decimal, y en el libro de lectura *El Tesoro de las familias*, impreso en 9 diferentes tipos de letra. Especialidad en *Decoraciones*, con el 15 por 100 de rebaja, y otros muchos artículos hasta el 25, como último día, en la librería de

Don Saturnio Ramirez

Mayor baja, 21. — Plaza de S. Andrés.

Se suplica a las muchas Corporaciones, Escuelas y particulares que tienen cuentas pendientes de abono en esta su casa, las solventen en los días que faltan de este mes.

LOS ESTADOS UNIDOS Y CUBA

El estudiado mutismo de la proclamación al problema cubano, le deja ancho y cómodo campo para obrar del modo que mejor le cuadre en sus relaciones con España; por lo tanto, lo cuerdo es esperar a ver el rumbo de su política con nosotros. La ambigüedad en que tan importante asunto queda envuelto, no es el aspecto más grato que pudiera tomar; en suma, no es más que una argucia para ganar tiempo con una intención que lo mismo puede estar inspirada en consideración y respeto a España, que en odio oculto para asegurar la presa que pretende lograr.

Sobre el alcance de las declaraciones de Mac Kinley habla extensamente la prensa extranjera y cada periódico hace a su sabor los comentarios que le placen; mas hay un dato digno de llamar la atención: la unánime desconfianza que merece la reserva del presidente de la república norteamericana en cuestión de tanta monta, cual es la de la Gran Antilla, y en la que el *jin-gismo yankee* tanto ha disparatado.

Es de notar que en la proclama presidencial se dice en uno de sus párrafos que se prefiere la política de no intervención en los asuntos de los gobiernos extranjeros. Si esto fuera cierto, la condenación del monroísmo resultaba casi hecha, con lo cual mucho se había logrado; pero no es el pueblo norteamericano, demasiado pagado de orgullo y de su dinero, el que desista de empeños que son su sueño dorado, y mal que pese a los deseos de su gobierno, surgirán disgustos en el exterior, pues de la teoría de Monroe se hace ya un abusivo y acomodaticio uso. — «Mi aspiración — se dice en la misma proclama — es practicar una política extranjera firme y digna, que siendo justa é imparcial, ha de ser celosa del honor nacional y ha de insistir constantemente en la imposición del respeto a los derechos legales de los ciudadanos norteamericanos en cualquier parte.»

Origen de rozamientos entre los gabinetes de Madrid y Washington, han sido las reclamaciones del gobierno yankee por pretendidos perjuicios ocasionados a los súbditos de su nación; con funesta é incansable continuidad llueven sobre nuestro ministerio de Estado, avisos amistosos sobre tal cual asunto, cuya génesis no es otra, que los derechos de los supradichos súbditos, cuando no son comunicaciones para indemnizar a gentes de la calaña de los Moras, en su famosísima cuestión. Por consiguiente, si Mac-Kinley se halla dispuesto a imponer el respeto a los derechos de sus conciudadanos residentes en cualquier Estado, de forma tan justa como defiende a los que en Cuba

residen, terreno abonado para disgustos tienen los Estados Unidos.

Reconoce Mac-Kinley como el mejor recurso para aplacar discordias el arbitraje; sin duda con esto ha querido dar a entender sus deseos de paz: si tal fuera, no era escasa ventaja para la comunidad internacional. Como se cita un caso muy discutible y vicioso: el arbitraje formado por los Estados Unidos y la Gran Bretaña en la cuestión de anglo-venezolana, surgida por la demarcación de límites de la Guyana inglesa; si en esta forma es como desean los arbitrajes en Casa Blanca, no habrá muchos gobiernos que los consentan, si están colosos de que la dignidad de su país no sufra menoscabo.

Cuando el nuevo presidente comienza a descubrir sus intenciones por los mismos hechos que realice, entonces podremos apreciar mejor la situación del porvenir; hoy todo son apreciaciones más ó menos erróneas, pero apreciaciones al fin.

Apuntes al vuelo

La angustia nos ahogaba.

De todos los labios salían frases pidiendo un caudillo que llevara a nuestros soldados a la victoria y él, dejando la tranquilidad que su alto puesto le daba, allá fué porque la patria lo pedía, en busca de nuevas glorias y con el propósito firme de perecer en el combate si no había de ser vencedor.

Las esperanzas fueran grandes.

Los mantos negros que cubrían los horizontes, rasgados han sido por los dramas desarrollados en Pamplona, Sillang, Dasmariñas, Salitrán y San Nicolás.

Y cuando el sol de la victoria deslumbra con sus potentes y hermosos rayos, el caudillo, el táctico admirado, el jefe vencedor, es vencido.

No por el enemigo que se embosca y atruchera para enviar la muerte en un pedazo de plomo, sino, según unos, por ese enemigo intangible, que vence sin pelea y a quien es difícil quitar la presa y, según otros, por regateos y peticiones no atendidas.

Sea lo que quiera, el asunto es que los relanpagueos de gloria que desde tan lejanos países llegaban hasta nosotros, como nuncios de la luz limpia y purificante que los iluminaba, han cesado de verse.

Por el mismo camino que recibíamos los ecos de las aclamaciones de nuestros victoriosos soldados, ha llegado noticia, como ya saben nuestros lectores por *Apuntes* del pasado número, noticia que derrumba, aunque nada más sea por el pronto, el edificio que las gloriosas victorias fueron levantando.

Es un vencido, sí.

Un vencido que no abandonará el campo sin vencer al enemigo a quien fué a combatir, porque enfermo y todo, continuará dirigiendo su ejército hasta que la bandera de sangre y oro sea agitada por el viento en las torres de Cavite.

Si el clima es quien ha vencido al caudillo, reconozcamos que aún la desgracia roe nuestras entrañas.

Si son las concupiscencias las causantes de todo, reconozcamos también la existencia de esa desgracia.

Pero busquemos el remedio.

Porque lo hay.

Está en manos del Gobierno y ya ha empezado a ponerlo.

Aunque no de buen grado.

Ecos Madrileños

Un héroe del Ramblazo

Aquí lo hemos tenido unos días. Su primera visita fué para el ministro de la Guerra; después ha pasado por las redacciones de los periódicos, y ha recorrido las calles de Madrid.

Los que sabemos quien era, le mirá-bamos con orgullo y con envidia, por que orgullo causan las glorias patrias, y envidia deben producirnos los seres que han tenido la fortuna de sacrificarse por la Patria y darla una hoja más de laurel. Los que no le conocían le dan grande despierta en los tiempos que corremos un joven que viste el uniforme de rayadillo del oficial español, y que lleva en el lado izquierdo de su pecho la mas alta recompensa que desear puede el soldado.

¿Qué cómo se llama y qué ha hecho?

Seguramente lo recordarán bien nuestros lectores; se llama Manuel Domínguez Garrido, y es el sargento que mandaba los diez y seis valientes que tan heroicamente se defendieron al principio de la guerra en la caseta de tablas que tenía por nombre, fuerte del Ramblazo.

Como en su rostro se veían claramente las huellas que dejan las enfermedades con que postró a nuestros soldados el ingrato suelo de las mangunas y ciéuagas cubanas, no había necesidad de preguntarle las causas motivadoras de su regreso a la península.

Vuelve enfermo, y ya partió para Manzanilla (Huelva), su pueblo natal, en busca de salud perdida.

Sus ánimos son grandes y su único deseo es recobrar presto la salud para volver al teatro de la guerra; así nos lo hizo saber en el lenguaje franco y rudo de los hijos del pueblo.

Que a la Patria no la hagan ya falta sus servicios, cuando recobre su salud — le dijimos.

Ese es mi deseo, y el verlo cumplido no dejaré de sentir pena — nos respondió.

Exposición de Bellas Artes.

Aunque parezca mentira, lector, como consecuencia del retraso con que se publicó la convocatoria, continúan nuestros pintores sin saber si la Exposición de Bellas Artes se celebrará en el próximo Mayo.

El asunto no puede estar más colmado de sinsabores para los artistas; y en cuanto a la situación del Ministro de Fomento, debemos reconocer que es altamente censurable, porque él, sólo él, es el culpable de tal estado de cosas.

Aunque tarde, se dispuso que en el Palacio de la Industria y de las Artes sólo se hicieran las obras de imprescindible necesidad, a fin de que estén los salones en disposición de recibir cuadros en Mayo.

¿Se evitó con esto el conflicto? no, como está demostrado en la ocasión presente. El mal estaba ya causado, y como el tiempo no detiene su continua marcha, el remedio, por bueno que sea, no surtirá los efectos apetecidos.

¿A quién atender?

Unos artistas piden que se celebre la Exposición en el próximo Mayo; otros, que sea en Septiembre, y no falta quien opina que su apertura debe ser en Abril del 98, dado el cariz del asunto. Todos apoyan sus opiniones en justos razonamientos, es muy cierto; y reconociendo esto ¿a quién atender? ¿Qué resolución es la que con menos daño ha de tomarse? Unos dicen que nada tendrán terminado para Mayo; otros que en Septiembre y Octubre no está en Madrid la gente que compra cuadros, y la mayoría, que no pueden vivir hasta la primavera del año que viene, sin resarcirse de los desembolsos hechos ya para concurrir al certamen.

En fin, lector, una verdadera torre de Babel por culpa del Sr. Ministro de Fomento.

JULIO ABRIL.

Cuentos de "La Crónica"

El amor y el deber

Doña Berta era una señora que no se encontraba bien más que cuando veía los saludables efectos de la cari-

dad, que ejercía siempre más por convencimiento de su corazón que por la filantropía que impera en nuestros tiempos.

Poseída de sus santas ideas religiosas, la practicaba sin mistificaciones y sin alardes, como la predicó Jesucristo a sus acólitos.

Su hija Luisa, preciosa niña de ocho años, educada en medio de aquel saludable ejemplo, principiaba a imitar las mismas cualidades que tan respetada y querida por cuantos la trataban, hacían a su madre.

Un día salían de socorrer a una pobre viuda que cargada de familia agonizaba en un miserable sotabanco de la Ronda de Valencia, cuando fueron detenidas por la desfallecida voz de una niña, casi desnuda y sucia, que invocando el nombre y la desgracia de su padre, les suplicaba una limosna.

—¿No tienes mamá? la preguntó Luisa.

—No la he conocido; sólo a mi pobre padre que hace tres días sufrió una caída desde un andamio muy alto y hace muchas horas que ni siquiera me habla.

—¿Pobrecita! repitió Luisa.

Doña Berta sacó de su bolsillo una moneda de dos pesetas y la entregó a la mendiga que con lágrimas de alegría le dió las gracias.

—Mamá, dijo entonces la niña. ¿por qué no vamos con ella para ver a su padre? ¿Es tan bonita esta niña! Además, no tiene madre.

—¿Estás tu sola con tu papá? preguntó dirigiéndose a la pobrecita, que inconscientemente permanecía al lado de ellas.

—Cuando yo salgo a pedir limosna para comprarle comida, mi padre se queda solito.

—¿Quieres llevarnos a tu casa?

—Sí, señora, con mucho gusto.

Y efectivamente; a ella se dirigieron mientras las dos niñas conversaban zafamente por el camino.

Después de subir ciento y pico de escaleras, Petrita, que así se llamaba la mendiga, empujó suavemente una puerta que sólo estaba entornada, y a los ojos de Berta y Luisa, apareció el cuadro más miserable y horrible que darse puede.

Casi sin luz; una sola silla desvencijada y rota; un miserable jergón de paja donde se hallaba recostado el padre de Petrita, sin mantas ni sábanas; una cazuela grande con agua y algunas estampas de novela pegadas con pan a la pared, constituían lo más saliente.

Doña Berta se acercó adonde reposaba el enfermo, que ya no era más que un cadáver: había muerto hacia ya algunas horas y por eso no dirigía la palabra a su pobre hija.

Cuando ésta se enteró de la realidad, su dolor no reconoció límites. La caritativa señora hizo inmediatamente todas las diligencias para el entierro, y accediendo a los deseos de su hija, llevó a Petrita a su casa.

Las dos niñas eran próximamente de la misma edad, y ambas muy hermosas, aunque tipos completamente diferentes.

Luisa, rubia, de poco cuerpo, con una cara como la de una Virgen, respirando bondad; llevaba el alma en los ojos y el corazón en las manos.

Petra, una vez que entró en el nuevo régimen, que sus sucios y andrajosos vestidos fueron sustituidos por otros aseados y buenos, resultaba una moza de extraordinaria belleza.

Pasáronse dos años y al cabo de ellos, Doña Berta dispuso que su hija completase su educación en un colegio de monjas; pero el sentimiento de la joven al separarse de su amiga, fué tan grande que se vio obligada a ponerlas juntas en el mismo colegio.

Las dos eran muy aplicadas, pero Petrita principalmente hacia verdaderos prologos: en muy poco tiempo adquirió todos los conocimientos que hoy se exigen tenga una joven para llamarla bien educada.

Cuando cumplieron los 17, D.ª Berta

determinó sacarlas y llevarlas otra vez a su compañía.

La pobre Petra lloró mucho al despedirse de aquellas buenas madres que tanto la querían.

Comenzaron a vivir en el mundo, pero a poco, observaron alarmantes detalles en la salud de Luisa, que cada vez iba poniéndose más pálida y ojorosa.

Arrojó algunos espantos de sangre, y todo hacía temer que esa terrible enfermedad se había cebado en la encantadora joven.

Los médicos determinaron el cambio de aires como medida más conveniente y D.^a Berta acompañada de sus dos hijas, así las llamaba y consideraba, salieron para un pequeño pueblo de la Alcarria.

Aquellos aires puros y saludables ejercieron grande influencia en la enfermedad de la joven, renaciendo de la confianza y con ella la tranquilidad de la caritativa señora que esperaba antes el golpe fatal.

En el mismo pueblo residía el joven Rafael, que apesar de haberse educado sin salir de él, poseía profundos conocimientos, no vulgares, un buen corazón y capital suficiente para no envidiar el de D.^a Berta.

Visitaba con frecuencia la casa de esta y pasaba ratos muy agradables acompañando en el piano a las jóvenes. Muchas veces paseaban juntos y se oía repetir a las humildes mujeres del pueblo que Rafael haría muy buena pareja con Luisa ó con Petra.

Sucedió lo que necesariamente había de suceder: las relaciones con Luisa fueron estrechándose hasta el punto de declararla su amor, que fué correspondido.

Pero desde entonces comenzó a notarse una profunda tristeza en Petra.

Luisa se inquietaba mucho por la salud de la que consideraba su hermana y ocasión hubo en que la pidió con lágrimas en los ojos que le refiriese sus sufrimientos.

Bien ajena estaba de la causa que los motivaba!

Pasaba el tiempo y se hacían los preparativos de la boda, mientras Petra iba de mal en peor.

Por último, vinieron a Madrid, ya por completo repuesta Luisa, y en la iglesia de Monserrat se celebró la ceremonia del matrimonio.

Al día siguiente Petra apareció muerta en su lecho, con una dulce sonrisa en sus labios; estaba preciosa.

La infeliz había logrado vencerse a sí misma.

El cielo contó con un ángel más y Luisa lloró por largo tiempo una pérdida tan sensible, pero sin que se expusiera el padecimiento de su amiga.

Es decir, de su hermana.

KO-FRAN.

TEATRO.

Muy mal le han salido las cuentas a la empresa del teatro principal de Guadalajara donde actúa una compañía de zarzuela cómica. Ni siquiera el domingo, que es el día más acaudalado, y aún después de suspender la función de tarde por indisposición del público, consiguió la empresa entrada suficiente para cubrir gastos. Lo que tiene es que como son muchos a pérdidas y ganancias, les toca a poco el desembolso y a la par que resulta un pequeño sacrificio para cada uno de los empresarios, sostienen una compañía numerosa, cuyos actores en su mayoría, hará tiempo no han trabajado, si se exceptúan tres de ellos, que valen: Loreto Prado, Rullos y Chicote.

Solamente así se comprende que a pesar del deseo que había de que actuase alguna compañía en nuestro coliseo, sea cada día menor el número de asistentes al teatro.

Aparte de que la compañía en conjunto es mediana, el repertorio que trae es de lo peor que se ha visto en Madrid. No parece si no que ha habido un acuerdo para *reventar* a la empresa. Con obras como *Tabardillo* que es una *lata* más espantosa y más lata que la de R. Juan en los escafos de la Diputación, no puede obtenerse un lleno y tienen que estar necesariamente vacíos los palcos, rellenas únicamente las primeras filas de butacas y con bastantes claros la entrada general, contribuyendo mucho a tal desanimación en el público, el exorbitante precio de las localidades, que se pagan aquí más caras que en Madrid, donde por precios más módicos se ve trabajar a buenas compañías, con coros numerosos, rico atrezzo, decoraciones preciosas y buena orquesta.

Dos pesetas cincuenta céntimos butaca es un precio que jamás se ha pagado en Guadalajara por ver compañías del género chico y menos como la que hoy actúa, que en conjunto vale poco y como queda dicho, trae un repertorio del que hasta hoy solamente ha llamado la atención *Loreto Frigoli*, en cuya obra tanto se distingue la primera tiple Loreto Prado.

Queremos prescindir por hoy de hacer verdadera crítica teatral, porque si fuésemos a ocuparnos del trabajo de cada uno de los artistas, casi todos habrían de caer bajo nuestra censura, que después de todo había de encontrarla justificada el público, que tiene derecho, ya que paga caro, a que el trabajo sea esmerado y no adolezca de falta de estudio y ensayos.

De la función celebrada anoche nos ocuparemos en el número próximo.

Y para terminar, procure el Director de escena alijar los entresactos, que se hacen muy pesados y contribuyen, tanto en el curso de la actuación, que se prolonga las dos menos cuarto de la madrugada. Y basta por hoy.

CAMPANONE.

UN HOMICIDIO EN MILLANA

Antecedentes

Hace algunos años que Casiano Astudillo tuvo relaciones amorosas con Juliana Martínez (a) *La Rubita*, y hace dos, que aun a pesar de que los padres de esta veían con gusto aquellas relaciones, se interrumpieron, al parecer, por la exclusiva voluntad de la *Rubita*. Recientemente entabló la Juliana relaciones con Faustino Pérez Checa, contra el parecer de los padres de aquella, que han seguido manifestando su predilección por Casiano hasta el punto de que le invitaron a una boda que se celebró en Escamilla el mes pasado, y no obstante su resistencia a asistir a ella, se vió precisado a complacerles ante las instancias é insinuaciones de los padres de su antigua novia, que personalmente le suplicaron en su misma casa hasta conseguir su palabra de que iría.

Fué, pues, a la boda Casiano Astudillo y fué también Faustino Pérez, disputándose los dos en el baile consiguiente a la fiesta que celebraban, el puesto preferente y el honor de bailar con la *Rubita*, la que, por propio impulso, ó por condescendencia a los deseos de sus padres, se mostró más complaciente con Casiano, pero sin dejar de admitir las atenciones de Rufoño. Es indudable que semejante situación no podía prolongarse, y mucho menos si se tiene en cuenta que la novia de ambos pretendientes admitía a los dos en su casa y aun se asegura que buscaba en el campo al uno y al otro y les recomendaba que no rifieran y que no fueran a matarse.

La cuestión

Surgió en las primeras horas de la noche del 11 del actual, después de haber manifestado Faustino que pensaba estreñar aquella noche un puñal que estaba limpiando; no se conocen, aunque seguramente constan en el sumario ya instruido, los detalles de la riña, y entre las diferentes versiones que corren, nos parece más aceptable la de que Faustino se dirigió a Casiano increpándole con algunas palabras y dándole un palo; éste procuró evitar la agresión, se agarraron, salieron a relucir los puñales, y en breve momento resultó herido en una mano, debajo del pecho y en la cabeza, levemente Casiano, y muerto Faustino con varias heridas de arma blanca.

El cadáver

No se tuvo noticia de lo sucedido hasta el día siguiente 12, en que se encontró el cadáver de Faustino Pérez en la calle de la Fuensanta, esquina a la de la Lechuga, por el vecino Francisco Astudillo, que dió cuenta al Juzgado municipal, el cual comenzó a practicar en el momento las diligencias que dieron por resultado el hallazgo en la Plaza, del pañuelo del muerto, de un mango ó puño de palo roto y manchas de sangre que continuaban por la calle Real hasta la casa de Casiano Astudillo, que fué detenido.

Las autoridades

Dada cuenta al Comandante de la Guardia civil de Alcoer y al Juzgado de instrucción de Sacedón, se presentó aquí en las primeras horas de la mañana del 12, y éste, compuesto del Juez municipal en funciones por hallarse con licencia el propietario, del Escribano y Alguacil, en la mañana del 13, disponiendo la práctica de la autopsia

y demás diligencias, con gran actividad.

La autopsia

Ha sido practicada por los médicos D. Valeriano Vazquez, de Millana, y D. Víctor Gonzalez, de Salmerón. No conocemos su informe, reservado como todas las diligencias sumariales; pero hemos oído asegurar que el homicidio se cometió en las primeras horas de la noche y que tiene varias heridas el cadáver, entre ellas, más de una, mortales de necesidad.

Para terminar

El detenido Casiano Astudillo ha sido llevado preso a la cárcel de Sacedón y puestas en libertad las demás personas de su familia, detenidas en los primeros momentos; se dice que ha confesado su delito, que se han recogido las piezas de convicción y en fin, que se trata de un hecho puesto en claro por la actividad y celo desplegados en la instrucción de este sumario, por el Juez municipal de Sacedón en funerales, acompañado del 'actuário' D. Tomás del Amo.

Noticias generales

Nos complace mucho la campaña económica entablada por el Presidente de la Diputación provincial Sr. Morencos, quien, desde su despacho trabaja sin descanso, al objeto de que varios Ayuntamientos ingresen sus atrasos por contingente, para con ellos subvenir a las muchas atenciones que pesan sobre el presupuesto de que es ordenador, y por ello le felicitamos; pues nosotros somos de los que creemos que las propias y personales gestiones de un Presidente, auxiliado de los demás representantes, dan muchísimo más resultado que bastantes agentes, quienes se cuidan más de sus intereses que de los de la Diputación.

Antes de ayer dejó de existir en esta ciudad nuestro querido amigo y antiguo funcionario de la Diputación provincial, Don Joaquín Fernández, quien por sus bellas cualidades de laboriosidad y honradez, supo captarse el cariño de cuantos tuvimos el gusto de tratarle.

De carácter retraído, no era el señor Fernández de esos que bullían en todas partes, por disputarse amistades ni popularidad, sino todo lo contrario; las pocas horas que de descanso le quedaban, dedicábalas exclusivamente a su familia, de la que era amante como pocos.

Tras muchos años de labor constante, D. Joaquín Fernández ha muerto como generalmente mueren todos los funcionarios públicos de provincias, legando a su virtuosa señora y angelicales hijas una viudez y orfandad amarga y penosa.

Descanse en paz su alma, y reciba su atribulada familia la expresión sincera de nuestro profundo pésame.

En vez de nuestro querido amigo y colaborador de LA CRÓNICA D. Miguel Sánchez, que había sido destinado a la Región topográfica de Cáceres, ha sido trasladado D. Jorge Fernández.

Ha pasado a prestar servicio a la Intervención de Ferrocarriles el Sobrestante de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, D. Manuel Barreta.

Terminado el replanteo definitivo de la carretera de Fontanar a Tórtola, un día de estos empezarán los trabajos de explanación en dicha carretera.

Con el fallecimiento de nuestro querido amigo D. Joaquín Fernández Ruiz, son dos las vacantes que existen en la Diputación, las cuales probablemente no serán provistas hasta la próxima reunión ordinaria, que tendrá lugar en los primeros días del próximo mes de Abril.

En atención a lo mal retribuidos que se hallan muchos de los empleados de esta corporación, y teniendo en cuenta el precedente establecido, parece ser, — y esto es lo justo, — que en la reunión de dicho mes de Abril, se correrá la escala ó se reorganizará nuevamente la plantilla, con el fin de aliviar la triste situación de varios empleados que merecen el ascenso y, además, para evitar que se cumpla la Ley llamada de sargentos, que perjudica a los demás funcionarios.

Así, por lo menos, piensan algunos Diputados.

Hace unos siete meses hizo estragos en Argecilla la epidemia variolosa, y

con tal motivo hizo el pueblo una función de rogativa a San Roque, y fué trasladado de su ermita a la iglesia parroquial, donde continúa.

Hoy que la salud es excelente en Argecilla se proyecta una gran función en acción de gracias, y será trasladado San Roque en procesión a su ermita.

Teniendo en cuenta que la entrada en caja de los reclutas pertenecientes al primer reemplazo de 1885, dió principio el día 12 de Marzo de aquel año, y que en igual día del actual han de empezar a extinguir los doce años de servicio, se ha dado principio a expedir las licencias absolutas a los individuos del arma de Caballería del referido reemplazo, pudiendo solicitarlas los interesados, por conducto de las autoridades locales respectivas, acompañando a la vez los pases que obran en poder de los interesados; como asimismo podrán verificarlo los pertenecientes a los reemplazos de 1882, 83 y 84 que hasta la fecha no lo hayan verificado.

El día 13 del corriente mes de Marzo ha fallecido a los 77 años en la villa de Cobeta, el digno Maestro de primera enseñanza (jubilado) D. Florencio Tello y Checa.

Dedicado en dicha localidad por espacio de 47 años a la honrosa misión de educar a la niñez, nada tiene de extraño que su muerte haya causado un sentimiento general.

Pocas serán las personas que en la mencionada villa no hayan recibido de este anciano Maestro las primeras nociones de la enseñanza y los sabios consejos de su larga experiencia, razón por la que, era respetado y querido de todos; pues con su laboriosidad y su carácter afable y cariñoso, supo captarse las simpatías y el aprecio de sus convencios.

Descanse en paz el alma de tan respetable Maestro, y reciba su apreciable familia en estas cortas líneas la participación que tomamos en el dolor y sentimiento que en estos momentos embarga su corazón.

Por dimisión del que la desempeñaba, se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Miedes, dotada con 750 pesetas anuales, casa y emolumentos legales.

Las solicitudes al Alcalde en término de treinta días.

En el Pósito de Peñalen, se ha cometido un pequeño robo de granos.

En la puerta de la Casa Ayuntamiento de Cerezo, se fijó días pasados un pasquin anónimo que contenía una grave injuria dirigida al Alcalde.

El hecho se ha puesto en conocimiento del Juzgado.

Le ha sido impuesta una multa de 100 pesetas al Alcalde de Drieves, por no haber satisfecho las cantidades que se adeudan al Médico D. Isidoro Aguilar.

Se ha concedido autorización a don León Gómez, para establecer un tiro de pichón en la Cuesta del Rosario, del término de esta ciudad.

Ha sido suspendido de su cargo el Alcalde de Auñón, como consecuencia de los sucesos ocurridos en dicho pueblo los días 14 y 21 de Febrero último.

Recomendamos a las Sras. Maestras y Maestros de 1.^a enseñanza la *Guía* publicada por el Secretario de la Junta de Instrucción pública de Cuenca, que comprende el estudio del Reglamento de 11 de Diciembre del año pasado, con sus correspondientes notas, aclaraciones y formularios.

El día 14 fué encontrado en el río Tajo y en término de Almonacid de Zorita, el cadáver de Marcos Millán, molinero que fué de Bolarque y de cuya desaparición el día 16 de Febrero pasado, dimos cuenta oportunamente a nuestros lectores.

El cadáver no presenta señal alguna de haber sido muerto violentamente.

A las familias de los fallecidos en Cuba

D. Miguel de Vargas Canibau, apoderado de clases pasivas de España y Ultramar, se encarga de incoar, mediante unos pequeños honorarios, toda clase de expedientes en solicitud de pensiones y jubilaciones, y muy especialmente la pensión que corresponde con arreglo a la nueva ley de 15 de Julio último, a las viudas y padres pobres de los individuos de tropa que mueren en Cuba en el campo de batalla ó consecuencia de heridas recibidas en acción de guerra ó del vómito.

Para mayores referencias y comodidades de los interesados que residen en esta provincia y deseen honrar con su confianza a dicho Sr. de Vargas, que reside en Madrid, puedan desde luego entenderse con el representante de esta casa D. Moisés Segoviano Martín, Secretario del Ayuntamiento de Arbancón, en el partido judicial de Cogolludo, el que al fin de ponerles al corriente de los documentos que se precisan para la gestión, tanto de la pensión como del cobro de los alcances o compra de los abonados, si los interesados quieren venderlos, les dirá los honorarios que esta casa tiene señalados por dichas gestiones; pues es muy triste que los padres que han perdido a sus hijos en el campo de batalla en defensa de España, pierdan la pensión que la ley les concede, por no tener una persona que les ilumine y ponga al corriente de lo que necesitan hacer para conseguirlo.

El ex-presidente del Consejo de Ministros D. Práxedes Mateo Sagasta, ha remitido al Diputado a Cortes por este distrito Sr. Conde de Romanones, la siguiente carta de gracias a los correccionarios de esta provincia.

Dice así:
Excmo. Sr. Conde de Romanones.— Mi querido amigo: Le doy repetidas gracias como a los correccionarios de Guadalajara, por los funerales que en sufragio del alma de mi señora (que en paz descanse), han celebrado en esa provincia, y no sé, en verdad, cómo significar a V. y a los referidos correccionarios el sincero agradecimiento de mi corazón por esta nueva prueba, la más grande y apreciable de su cariñosa consideración hacia su siempre afectísimo amigo S. S. q. b. s. m.—P. Sagasta.

Con motivo de celebrarse el día 19 la festividad del patrono del Colegio de San José que dirige en Brihuega nuestro amigo D. José Dueso Bacoora, del que tenemos los mejores informes respecto a su reglamentación interior y aprovechamiento de los alumnos, hallane estos preparándose para solemnizar el día, confesando y comulgando. La villa de Brihuega se halla de enhorabuena al contar con un Colegio tan bien montado, y cuyos resultados son bien conocidos, pues de ellos hemos dado cuenta en su día.

Son muchas las cartas de Maestros que a nuestra redacción llegan, rogándonos llamemos la atención del Sr. Gobernador respecto de los atrasos que varios Ayuntamientos tienen por concepto de primera enseñanza.

Estamos seguros que nuestra primera Autoridad civil no desatenderá nuestro ruego, pues harto demostrado tiene su amor a la clase del Magisterio.

La luz solar

La duración de la luz solar, ó mejor dicho, el número de horas en que resplandece brillante el astro, sin nubes ni velos nebulosos en los diferentes países de Europa, fué asunto de discusión en una reunión científica reciente en Berlín. Se vió que España encabezaba la lista, teniendo, en término medio, tres mil horas de sol al año. Italia tiene dos mil trescientas horas; Alemania mil setecientas, é Inglaterra mil cuatrocientas horas. Madrid tiene cerca de tres veces tanto sol como Londres.

El «Gran diccionario taurino» que publica D. José Sánchez de Neira y edita el popular impresor D. Regino Velasco, toca ya á su fin, pues el cuaderno 16, últimamente publicado, alcanza a la letra T.

Dicho cuaderno contiene muchos y buenos retratos de diestros, aficionados y críticos y escenas fielmente reproducidas de algunos incidentes de la fiesta nacional. Llaman la atención el exacto parecido del Tato, Frasuelo, Cara-ancha y otros maestros del toreo.

Cada cuaderno cuesta sólo una peseta y los pedidos los remite D. Regino de Velasco, Marqués de Santa Ana, 20, Madrid.

La Grecia antigua

Ahora que tanto se habla de Grecia y de los griegos, no estará de más recordar los nombres de las grandes celebridades que hicieron de aquí país el emporio de la sabiduría y de la civilización 400 años antes de Jesucristo. Grecia tuvo estos genios de impercedero renombre:

Poetas.—Homero, Anacreonte, Píndaro, Esquilo, Sófocles, Eurípides, Aristófanes, Teócrito.

Oradores.—Isócrates, Demóstenes. Historiadores.—Herodoto, Jenofón, Polibio.

Geógrafos.—Strabón, Tolomeo. Filósofos.—Pitágoras, Anaxágoras, Platón, Aristóteles, Epicuro. Médicos.—Hipócrates, Galeno. Artistas.—Fidias, Apelo, Praxiteles.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil, confiando ser atendidos, para que ordene al Alcalde de Tarazona la extracción de basuras existentes en el pueblo; pero antes debe procederse al arreglo de los caminos inmediatos a la localidad, pues de otra suerte, esos grandes basureros no podrían ser extraídos como lamenta, porque por tales caminos, descuidados como se hallan, no pueden transitar carros y menos con carga.

Llamamos la atención de dicha respetable Autoridad, toda vez que el Alcalde hace oídos de mercader a las indicaciones que en este sentido le han hecho los vecinos del pueblo.

La revista *Moda y Arte* es cada día más preferida por las señoras, por las modistas y por las tintadoras, con sus modelos tan originales y elegantes, que podemos asegurar que hoy es el predilecto periódico de las señoras españolas, portuguesas y americanas.

Moda y Arte regala lindos figurines en colores y en negro, buenas láminas de ropa blanca, abecedarios y labores: es el único periódico que regala patrones cortados. Lo dirige don Manuel Salvi.

Sólo cuesta el número completo 40 céntimos, y por suscripción, tres meses, 350 pesetas; seis meses, 7 pesetas; un año, 14 pesetas, y á las abonadas del año 1897 regala una grande y preciosa lámina en colores, del Sagrado Corazón de Jesús.

Se remite número de dicha revista á quien lo pida á sus oficinas, Clavel, 1, Madrid.

Por Real orden se ha resuelto que las viudas y huérfanos de individuos que por cualquier concepto perciban pensión, ya procedan de las arcas civiles, ya de las militares, cuyos maridos ó padres estuviesen exceptuados de la presentación personal para la revista, queden también exceptuados de dicha presentación personal y pasen la revista por medio de oficio escrito y firmado de su puño y letra, reintegrandose con una póliza de 75 céntimos de peseta y con las demás circunstancias determinadas, acompañando además al referido oficio la certificación del Juzgado municipal que justifique su empadronamiento en el punto de la vecindad declarada, y que acredite el respectivo estado civil de los pensionistas, entendiéndose que los menores de edad justificaran en la misma forma por medio de su representación legal.

Recordarán nuestros lectores que hace unos meses, cuando cumplió los ocho años de residencia en esta capital el Magistrado D. Evaristo Alonso Duro, anunciábase que por incompatibilidad sería trasladado y que le sustituiría D. Gabriel López Dávila, Magistrado excedente, siendo nosotros los primeros en anunciarlo.

Aquella noticia se ha confirmado, como habrán tenido ocasión de enterarse nuestros lectores, porque ya la dimos en el pasado número y ello prueba la bondad de nuestro servicio de información que nos permite anticipar muchas noticias.

El carretero de Mondejar Juan Frutoso Gonzalez, que pernoctó en Jadraque la noche del día 18 y la posterior, nos dice que nada tiene que ver con el hecho á que se refiere La Crónica del día 13 del actual, en su suelto titulado «Tiene gracia el suceso». La misma noche también pernoctaron en dicha localidad otros dos carreteros de Mondejar.

El día 14 del actual se encargó del Juzgado de 1.ª instancia é instrucción de Sacedón y su partido, el Sr. D. Angel Gomez Piñero, Juez propietario, después de los quince días que le fueron concedidos para el restablecimiento de su salud, y según nos informan se ha mejorado bastante en su corta enfermedad, lo cual celebramos.

En Argecilla se presentó el día 10 el Arquitecto provincial D. Benito Ramón Cura, á reconocer el hundimiento de la Casa consistorial, la que declaró toda en estado ruinoso.

El 15 del actual ha hecho el Ayuntamiento de Sacedón, el nombramiento de representante en esta capital, al Agente de negocios D. José Fluters Píerro, hermano de nuestro malogrado amigo D. Eurique, que en vida de éste

y de su padre D. Pedro, representaron á dicha Corporación, habiéndose hecho el nombramiento por mayoría de votos.

Los días 20 y 21 tendrá lugar en la Casa Ayuntamiento de Sigüenza, la comprobación de pesas y medidas y pagarán derechos dobles los comerciantes, industriales y Corporaciones que no las presenten en dichos días.

El *Boletín oficial* del lunes publica la nómina de propietarios á quienes se expropian fincas en término de Mazuecos, para la construcción de la carretera de Albares á Fuentidueña.

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Mazarete D. Pedro Perez Puebla.

Ha sido nombrado peatón de Molina á Valsalobre con 430 pesetas, don Eustaquio Perez.

Hemos recibido la Memoria del Banco de España leída en junta general de accionistas en los días 9 y 14 de este mes.

Según los estados que acompañan á la misma, en fin del año pasado poseía en su caja la Suursal de Guadalajara 890.940 pesetas en efectivo metálico, 1.710.300 en billetes, sin contar los inutilizados, que con los efectos en cartera y otros bienes, hacían un total activo de 4.086.861'68 pesetas.

La Suursal del Banco de España en Guadalajara está de enhorabuena, pues no se cuenta entre las trece que han cerrado el año con pérdidas, sino que por el contrario, ha obtenido una ganancia líquida de 1.517'75 pesetas, que aunque pequeña, demuestra la prosperidad de dicho establecimiento de crédito en esta Capital.

Agradecemos al Director Sr. Almela, la remisión de la Memoria.

COGNAC **HENRI GARNIER & C^o**
Y LICORES

Según la prensa de Madrid, está acordado el nombramiento para la sede vacante de Sigüenza á favor del R. Padre Minguella, Obispo de Puerto Rico.

Nuestro amigo D. Carlos Muñoz y Cortés, que ha cesado en el cargo de Inspector de Hacienda de esta provincia, como digimos en el pasado número, ha sido ascendido y destinado á prestar servicios en el mismo cuerpo en la provincia de Gerona.

Auu cuando nos privamos del trato de tan querido amigo, celebramos tan merecido ascenso.

Se encuentra en sus posesiones de Brihuega, nuestro estimado y respetable amigo D. Justo Hernandez.

El día 13 del actual se personó en Millana con fuerzas á sus órdenes, el Teniente de la Guardia civil Sr. Agudo, que inmediatamente comenzó la información relativa al alboroto carlista de la noche del 10, habiendo realizado la detención de Manuel Martínez, que ha sido conducido á Sacedón. Se dice que sirvió en la anterior guerra civil en el ejército carlista.

CHARADA

Tercera dos á Juan, Roque un reloj tercera cuarta, comprado, si bien recuerdo, á un relojero en la Plaza. Hubo un poquito de todo porque Pedro lo negaba; mas llegó el señor Fajardo y terminó la algarada. Primera cuarta y, buen mozo Roque, mas no así Juan Lana, se ofreció Juan con la ayuda que el Inspector le prestara, y alzando la mano, airado, dió á Pedro una botetada.

Como este valiente hay muchos que así suben á la parva.

B. y M.

Solución á la charada del número anterior:

ESTÓMAGO.

Han remitido la solución exacta D. Angel Rico, señorita Araceli Eyaralar, D. Narciso Moreno, de Guadalajara; D. Marcelino Navas, de Fuencemillán; D. José Moreno, de Torremochuela y D. José Dasso, de Brihuega, á quienes remitiremos los valores ofrecidos tan luego sean impresos.

A todo suscriptor que nos remita la solución de la charada de hoy, se le remitirá un vale para obtener un regalo de 5 pesetas, mediante la presentación de quince vales de igual precio.

BOLSA DE MADRID

Cotización de ayer.

1 por 100 interior.....	63'75
Idem fin de mes.....	63'30
Exterior.....	70'50
Amortizable.....	79'60
Cubas 1886.....	93'60
Idem 1890.....	78'80
Banco de España.....	393'50
Comp. de Tabacos.....	209'00
Empréstito de Aduanas.....	91'90

Cambios.

Sobre París á la vista.....	28'90
Londres.....	32'25

Bolsas extranjeras.

París, 4 por 100 exterior español.....	59'65
Londres, id., id.....	60'90

Fuga de Maceo.

El miércoles 3 del actual, desaparición de Cogolludo un perro de caza, canelo, joven; tiene la oreja grande, una de ellas un poco rasgada, es rabalargo y atiende por Maceo.

La persona que lo entregue á su dueño D. Francisco de Sales Garralón, que vive en dicha villa, Plaza Mayor, número 8, será gratificada.

STURGESS Y FOLEY

ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS

ALCALA, 52 | CALLE DE BENVENIDA
MADRID | VALLADOLID



Arados, Gradas, Escarificadores, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.

ESTAN DE VENTA:

En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas.— En Yanguera, únicamente con D. Fermín Penias.— En Torrejón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo.— En Asauqueca, únicamente con D. Simón Lafón.— En Meco, únicamente con D. Baldomero Puerta.— En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldaña.— En Torrejón de Ardoz, únicamente con D. Mariano López.— En Tendilla, únicamente con D. Juan Francisco Alcalde.— En Jadraque, únicamente con D. Manuel Rodríguez Varez.— En Cogolludo únicamente con D. Florentino Sánchez.

P-4-4

Redes

Se hacen para codornices en la calle del Mercado Nuevo, núm. 43 3-1

VINO DE COSECHERO

En la bodega de Faustino Minguéz, Plaza de Jaundenes, núm. 95, se vende vino tinto superior. á los precios siguientes: una arroba, ó sean 16 litros, 5 pesetas; media arroba, 2'50 id.; y una cuartilla, 1'25 pesetas.

Las horas de despacho son de diez de la mañana á dos de la tarde. 9-3

COLEGIO DE HUÉRFANOS DE LA GUERRA

El Director de este Establecimiento, autorizado por el Consejo de Administración y con arreglo al art. 178 del Reglamento aprobado por Real orden de 22 de Enero del año actual, admite proposiciones hasta el día 29 del corriente mes á las doce de su mañana para el suministro de todas las prendas de ropa blanca y de cama necesarias á los alumnos de dicho Colegio, conforme al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la oficina del Detail.

Las proposiciones que se presenten serán examinadas por la Junta de Profesores, siendo aceptada la más conveniente ó desechadas todas, si á juicio de aquella ninguna fuese aceptable.

Guadalajara, 14 de Marzo de 1897.— El 2.º de accidental, Alfredo Camino.

SE VENDE una bicicleta muy barata, á propósito para aprender.

Fonda de Medel, Santa Clara, 6.

Imprenta de la Diputación provincial.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
 La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.
 La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.
 La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
 La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
 La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.
 La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.
De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse a la Sra. Viuda de D. Rafael Romero, en Jerez de la Frontera, único Agente en toda España. 2-1

CAPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADO ESPAÑOL DE ESTE MEDICAMENTO
 PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

EL MORRHUOL contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao y obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por especialistas prácticos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra el tisis pulmonar, reumatismo crónico y agudo, raquitismo, escorbuto, etc.

A 10 reales frasco — 12 frascos 96 reales

DE VENTA: Farmacia del autor, PLAZA DEL PINO, NÚM. 4. — BARCELONA y principales farmacias de España y América

TODO GUADALAJARA LO DICE y es verdad, PARA VENDER BARATO LA CASA DE MIGUEL GOMEZ

50, Mayor Alta, 50.

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lenas para vestidos de señora, desde 50 céntimos vara.
 Francas algodón, clases buenas, desde 30 cets. vara.
 Pana superior, desde 1,50 pesetas vara.
 Chalecos de Bayona, para señora, desde 2 pesetas.
 Chalecos de Bayona, para caballero, desde 2,25 pesetas.
 Pañuelos abrigo, novedad, desde 2,50 pesetas.
 Tapabocas de lana, desde 2 pesetas.
 Camisetas para caballero, desde 0,60 id.
 Calcetines para caballero, desde 0,25 id.
 Medias para señoras y niños, desde 0,25 id.
 Corsets para señora, desde 1,25 id.
 Camisas con buen bordado, para señora, desde 2 pesetas. Cambras, desde 1,25 idem.
 Enaguas, desde 2,50 id.
 Camisas satén y franela, para caballero, desde 3,50 id.
 Mantas de Palencia, desde 2,50 id.
 Sábanas de un ancho, desde 2,50 id.
 Estambres, guantes, mitones, fajas, puntillas, cintas de seda y otros muchos artículos imposibles de enumerar.
Grandes rebajas en precios por fin de estación.
 Compra y venta de toda clase de saldos.— Esta casa es la que vende más barato en su clase. —P—

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

HE MANDADO POR AIBAF POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:
 Droguería de D. Agapito Núñez.— Mayor alta, 9
 2 PESETAS EL BOTE —P—

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID
 GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.^a Aurelia Gavazutti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de gusayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espartarros, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sífilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 1

Jugos orgánicos brown squardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 3 c. a 5 pesetas.

Pildoras antiepilépticas fuldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas fuldemann para el histerismo, aura epileptica, bolo histérico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MÉDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel 6 aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 10; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. En pastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes moviéndose, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bacheo de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres.

Se consulta por carta.

MADRID, ARENAL, 1
 GUARDIA MEDICA PERMANENTE

SE VENDE una casa de labor en esta capital, Plaza de Jaudenes, 71, que consta de planta baja y principal, con graneros, pajares, cuadras, patio y corrales. Para entrar, calle del Príncipe, 10, Madrid, tienda de Villasanté, ó Guadalajara José Malagón, Plazuela de Moreno, 6. —8-S-6—

HORNO
 Se alquila el antiguo y acreditado de San Gil. Para tratar con su dueño el Director de LA CRÓNICA, Jaudenes, 18, 2.º —Av.

PAPEL POR ARROBAS
 Se vende á 350 pesetas arroba en la Administración de este periódico.

CARABAÑA INTERESA Á TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que la de Carabaña.
 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.
 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exhalaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprarlo y tomar gratuitamente el agua al caer para toda comprobación necesaria.

San Purgantes, Depurativas, Antibióticas, antihépticas. Antiescrofólicas y Anisifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regenerativas de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colombia, Europa, Asia, África, América y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chavarri
 87, Atocha, 87, Madrid. —P—

No más vello

Los Polvos cosméticos Franch son el mejor depilatorio instantáneo y fiable conocido hasta hoy útil para las señoras que tengan vello en el rostro y brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 250 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Ferrer, hernández, farmacéuticos, Asalto, 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España, mandando una libranza de giro número de vello 3 pesetas, ó en sellos de correos.—P.

CASA DE SALUD "SAN JOSÉ"

Velazquez, 29, esquina á Diego de León, Madrid.

Esta casa está metida en un sitio á los últimos adelantos de la ciencia. Los enfermos de tanto médicos como quirúrgicos se tratan por especialistas que han practicado largo tiempo en Alemania. Los tratamientos se hacen del mismo modo que en dicho país. Conviene en la misma casa: martes, jueves y sábados, de 10 á 12. Los precios son económicos. Para más detalles dirigir la correspondencia al Administrador. —10, 17, 24, 30—

DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

TOS

EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ cómodo y agradable para curar la TOS, son las **PASTILLAS del Dr. ANDREU** casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja PÍDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS

TOS

Garbanzos

Finos para la siembra de la última cosecha, no son extranjeros.
22 reales arroba
 de 70 á 80 granos en onza y mayores á 26 y 30 reales.
 Pídanse muestras. Rebajas por partidas grandes.
LEOPOLDO BALLESTERO
 Antigua casa de Ballesteros Hermanos, BRIHUEGA. 17-5

FARMACIA de J. MEDRANO

43, Mayor alta, 43
 GUADALAJARA

Pectoral Zumo de las Pampas

Específico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Tos, asma, tisis coqueluche; tos convulsiva (ferina), ronquera, etc., etc.

La composición exclusivamente vegetal, inofensiva en un todo, está hecha de plantas de origen americano.

Precio del frasco, 2 pesetas

Vino de pepton

El más excelente para reponer fuerzas en enfermos convalecientes.
 Precio botella, 3 pesetas

Vino pepton ferruginoso

El mejor para reponer sangre perdida en el organismo.
 Precio botella, 3'50 pesetas.

GRAN FEBBETERIA

ALMACEN DE HIERROS Y CRISTALES DE LA VIUDA DE MORILLAS
 MAYOR BAJA, 52
 (frente á Santiago)
 Guadalajara.

LAMPARAS COLGANTES Y DE MESA

Elegantes camas de hierro.

Colchones de muelles.

BATERIAS DE COCINA

HERRAJES Y CLAVAZON

CAL HIDRAULICA Y PORLAND

HERRAMIENTAS PARA OFICIOS y espejos de luna de primera.

PERSIANAS —4-1—
 cómodas, mesas de noche y varios muebles y otra infinidad de artículos que comprende el ramo.

PLATERÍA DE SALVADOR ORTEGA

Se halla establecida en la calle Mayor baja, 42, frente al Colegio de Huérfanos.

Venta y construcción de objetos de oro y plata.

Se hacen composturas y se compran toda clase de alhajas de oro y plata.
 Mayor baja, 42. —A-V—